
VERBALE 

ASSEMBLEA ORDINARIA SOCI 2023 

di A.D.I.L.S. - APS

Il giorno 27 maggio 2023, alle ore 10:40, presso la Sede dell’Associazione A.D.I.L.S. - APS in
Trieste,  viale  Gabriele  D’Annunzio  n.  40,  ed  in  contestuale  collegamento  (da  remoto)  in
videoconferenza, si tiene l'Assemblea ordinaria dei soci dell’Associazione A.D.I.L.S. - APS
Secondo lo statuto assume la Presidenza della riunione Bruno Valentino.  

Il  Presidente invita, con il consenso dei presenti, Donatella Gustincich, presente presso la Sede,
che accetta, a svolgere le funzioni di Segretario della presente adunanza.

Il Presidente dà atto preliminarmente: 
- che ai sensi dello Statuto Sociale, l'Assemblea è stata regolarmente convocata mediante avviso
inviato ai soci a mezzo di posta elettronica, per discutere e deliberare sul seguente

Ordine del Giorno:

1. Relazione del Presidente sull’attività svolta da A.D.I.L.S. nel 2022 (Allegato 1);
2. Presentazione ed approvazione del bilancio consuntivo per l’anno 2022 (Allegato 2);
3. Presentazione ed approvazione del bilancio preventivo per l’anno 2023 (Allegato 3);
4. Elezione del Consiglio Direttivo;
5. Programma di attività per il triennio 2023/2025 (Allegato 4);
6. Dibattito con i Soci;
7. Varie ed eventuali.

- che sono presenti i soci

BRUNO VALENTINO – con 2 DELEGHE (TOMAT – MINALI);

DARIO SCROSOPPI – con 3 DELEGHE (TOMADIN – TRAMALONI – VISALLI);

PIERO PESCE – con 2 DELEGHE (CHICCO – FERRO);

DONATELLA GUSTINCICH – con 3 DELEGHE (FINOTTO – GUNSCH – VALENTINO);

TACCHINO dr. Franca

per un totale di 15 presenti (e deleghe) su 26 soci al 31.12.2022 

- che oltre al Presidente e al Segretario, con il consenso dei soci presenti, assiste all'Assemblea
l’avvocato Furio Stradella consulente giuridico dell’Associazione e Suo consulente legale.

Il Presidente della riunione constata, pertanto, che l'odierna Assemblea è regolarmente costituita
a norma di legge e dello Statuto sociale e quindi atta a deliberare validamente sugli argomenti
posti all'Ordine del giorno. 



Il  Presidente  introduce  il  primo  punto  all’ordine  del  giorno  e  chiede  al  Vicepresidente di
illustrare sinteticamente l’attività svolta dall’A.D.I.L.S. - APS nel 2022 di cui all’Allegato 1
dell’O.d.g. - Relazione del Presidente.

Prende  quindi  la  parola  Dario  Scrosoppi,  il  quale  ricorda  quali  siano  –  secondo  lo  statuto  di
A.D.I.L.S. - APS – le principali aree di intervento che l’Associazione si propone di perseguire:

- supporto e assistenza ai soci lavoratori disabili e alle loro famiglie anche nelle fasi pre- e
post-lavorative; 

- promuovere la massima autonomia possibile della persona con disabilità;
- segnalazione agli Organi Istituzionali preposti di situazioni di disagio dei propri associati

minori ed adulti, e sul mancato rispetto delle norme di loro tutela; 
- analisi ed approfondimento delle normative vigenti in materia per supportare riforme del

settore funzionali alla migliore salvaguardia dei soggetti disabili;
- attività di formazione e di sensibilizzazione della opinione pubblica sulle tematiche della

disabilità.

Sottolinea inoltre che altra caratteristica peculiare della nostra Associazione, a differenza di altre
entità del settore, è il fatto che A.D.I.L.S. - APS opera trasversalmente in  tutti gli ambiti delle
disabilità, fisiche, psichiche e sensoriali.
In questo quadro di riferimento, tenuto anche conto che nella prima parte del 2022 molte attività
erano ancora limitate dalla normativa COVID-19, l’A.D.I.L.S. - APS si è mossa principalmente
attraverso  il  suo  Presidente  offrendo  innanzitutto  un  servizio  di  supporto  e  assistenza
personalizzata ai  soci  sia in  ambito del  Friuli  Venezia Giulia  che in altre  regioni  italiane.  Va
comunque specificato che per prossimità territoriale le iniziative partono spesso dall’ambito locale
di riferimento (Comune, Regione, Organi istituzionali decentrati) ma possono essere poi facilmente
estese ad altri Comuni e Regioni, quando necessario.

Entrando nel dettaglio delle singole attività, nel mese di giugno 2022 il Presidente è intervenuto sul
tema “LIBERTÀ di  MOVIMENTO”,  ricordando che  in  quasi  tutte  le  città  non sussiste  un
numero adeguato di mezzi di trasporto (taxi, bus, navette, pullman) messi al servizio di persone con
disabilità che fanno uso permanente di sedie a ruote, sedie speciali per para o tetraplegia, o Scooter
elettronici di varie dimensioni. In proposito A.D.I.L.S. - APS vorrebbe verificare mediante una
proposta di Progetto con le ASL o ASS quale sia la situazione a livello nazionale. Per tale motivo è
stata  inviata  una  PEC al  Presidente  della  Regione  FVG,  al  Sindaco  di  Trieste,  alle  Consulte
Territoriali  e  Regionale  delle  Associazioni  delle  Disabilità,  e  ad  altri  Organi  competenti  per
sensibilizzarli sul tema, ma la PEC non ha avuto al momento alcun riscontro.

Nell’agosto 2022 il Presidente ha inviato una PEC al Comune di Trieste con richiesta di accesso
agli  atti  per  ottenere  dati  relativi  al  collocamento  mirato di  personale  con  disabilità.  L’ente
interpellato ha dato riscontro con comunicazione dd.  23.08.2022 nella quale ha sostanzialmente
confermato la propria inadempienza. In data 04.10.2022 A.D.I.L.S. - APS ha quindi provveduto ad
inoltrare una puntuale segnalazione alla Direzione Territoriale del Lavoro di Trieste – Gorizia con
richiesta di avviare l’accertamento della violazione alle norme in tema di collocamento mirato e



relative assunzioni obbligatorie  da parte del Comune di Trieste  e consequenziale irrogazione
delle sanzioni della legge vigente.
L’Ente ha implicitamente dato conferma della intervenuta violazione della normativa cogente in
materia, come è emerso dal tenore di un articolo recentemente comparso sul quotidiano locale “Il
Piccolo” edizione di Trieste, e riportato nella relazione inviata.

Il Presidente ha inviato in data 04.10.2022 una PEC alla Presidenza della Regione Friuli Venezia
Giulia, c/o Ufficio Collocamento Mirato e al Garante dei diritti della Persona con cui ha informato
che  l’Associazione  nell’ambito  delle  proprie  finalità  istituzionali  e  statutarie,  sta  svolgendo
un’analisi presso le Pubbliche Amministrazioni in ordine alle modalità e ai termini applicativi
della normativa statale in tema di collocamento obbligatorio e collocamento mirato.

L’art. 14 della Legge 68/99 e l’art. 39 L.R. 18/2005 prevedono l’istituzione di un Fondo regionale
per l’occupazione dei disabili. 
A detto  Fondo sono destinati  gli  importi  derivanti  dalla  irrogazione di  sanzioni  amministrative
previste  dall’art.  15  della  stessa  Legge  68/99.  Il  Presidente  ha  conseguentemente  richiesto
informazioni  in  merito  all’entità  delle  sanzioni  amministrative  applicate  in  Regione  FVG
nell’ultimo quinquennio e l’entità degli importi derivati da detta attività sanzionatoria in funzione
dell’implementazione  del  Fondo  in  parola,  ciò  al  fine  di  avere  un  quadro  completo  in  ordine
all’attuazione  della  succitata  normativa  di  tutela.  La risposta  pervenuta,  che riporta  sanzioni  di
qualche migliaia di euro per anno, dimostra implicitamente la totale mancanza di adeguati controlli
in materia e pertanto si stanno valutando nuove e più incisive iniziative.

Il mattino del  19.11.2022, (giornata che è coincisa con il secondo “compleanno” di A.D.I.L.S. -
APS) è stato contrassegnato da due rilevanti iniziative. 

a) Su invito della Presidente dell’Associazione Italiana Assistenza Spastici (A.I.A.S.), il Presidente
ha  partecipato  alla  Festa  del  65°  anno di  attività  del  sodalizio.  A.I.A.S.  in  quell’occasione  ha
proposto un Convegno e Workshop dal tema “Disabilità e Progetto di Vita - Quali cambiamenti”
avente  ad  oggetto  la  revisione  della  precedente  LR  n.  41/1996,  di  cui  all’articolato di  legge
regionale n. 173, oggi LR 16/2022 «Interventi a favore delle persone con disabilità e riordino dei
servizi  sociosanitari  in  materia»  presentato  dalla  Giunta  del  Friuli  Venezia  Giulia  in  data
19.11.2022. 
b)  Nel  pomeriggio  su  invito  della  Console  Onoraria  del  Brasile  per  Trieste,  insieme al
Presidente dell’Associazione ACB di Trieste e del Friuli Venezia Giulia e della Vicepresidente, il
Presidente è stato invitato all’iniziativa di  una nuova cultura di contrasto alla violenza sulle
donne dal titolo « SEGNALE ROSSO - Seminario sulla Violenza contro le Donne ».
Sempre relativamente al tema inerente all’articolato di legge regionale n. 173” «Interventi a favore
delle persone con disabilità e riordino dei servizi sociosanitari in materia» presentato dalla Giunta
Regionale F.V.G. in data 19.11.2022, l’Associazione è stata destinataria di una richiesta da parte
della Consulta Territoriale Disabili di Trieste di presentare commenti ed osservazioni al suddetto
disegno di legge, in funzione di una disamina in sede di Consulta Regionale (C.R.A.D.), a sua volta
interpellata dall’Assessorato competente in vista della definitiva approvazione della nuova legge
regionale.L’Associazione,  pur  nei  ristrettissimi  margini  concessile,  ha  comunque  sviluppato
osservazioni  critiche  e  al  tempo  stesso  propositive,  dimostrando  in  tal  modo  un  fattivo



interessamento al delicato tema trattato.  
Su  invito  del  Console  onorario  del  Brasile,  in  data  2.12.2022,  il  Presidente  ha  presenziato
all’incontro finalizzato ad una collaborazione da sviluppare nel quadriennio 2023 / 2026 su alcuni
Progetti  di  sensibilizzazione  e  argomenti  attinenti  alle  molteplici  disabilità  suscitando  un  forte
interesse dei Consoli presenti, ed in primis nel Console Generale - Ambasciatore del Brasile.
L’occasione è stata inoltre utile in quanto il Presidente ha avuto altresì l’opportunità d’instaurare un
cordiale confronto con il  Questore della Polizia di Stato di Trieste e vari  membri del suo Staff
finalizzato  ad  attività  di  sensibilizzazione  e  prevenzione  ad  atti  di  violenza  subiti  da  persone
disabili.

Nel periodo tra ottobre 2022 e marzo 2023 il Presidente di A.D.I.L.S. - APS ha seguito mediante
piattaforma digitale l’interessante partenza di un ciclo d’incontri denominato: “La Collaborazione
tra la Pubblica Amministrazione e gli Enti del Terzo Settore”. 

Tale progetto ha lo scopo di condurre la Pubblica Amministrazione ad esercitare un ruolo pro-attivo
e partecipativo verso i cittadini partendo dagli strumenti di amministrazione condivisa previsti dal
Codice  del  Terzo  Settore (CTS)  per  lo  sviluppo  di  interventi  di  interesse  generale.  Nel  suo
complesso, per il 2022, il progetto, organizzato da Centro Servizi Volontariato FVG assieme ad
ANCI FVG, Federsanità, Forum del CTS FVG, ComPA FVG e l’Ordine degli Assistenti Sociali
FVG, si è articolato in due parti:

a) il Percorso formativo;
b)  successivi  Laboratori  territoriali,  attivati  in  base  alle  adesioni  e  richieste  delle  
P.A. e accompagnati da servizi di consulenza dedicati. 

L’obiettivo del  Progetto è  di  poter determinare,  migliorare e  aumentare la  consapevolezza e  la
conoscenza tra le PA e gli ETS del F.V.G. in merito agli istituti dell’amministrazione condivisa ed
ai  procedimenti  amministrativi,  alle  metodologie  operative  relative  ai  processi  di  co-
programmazione, co-progettazione, all’accreditamento ed al convenzionamento con parti terze. Il
CTS (D. Lgs.117/2017),  che ha avuto una progressiva applicazione risultando ora finalmente a
regime, rappresenta  un’importante  innovazione  giuridica  che  avvia  una  nuova  stagione  di
collaborazione tra i soggetti del Terzo Settore e gli Enti pubblici.

Allo stato, tuttavia, non si hanno ulteriori notizie in merito agli sviluppi del progetto.

L’A.D.I.L.S. - APS rappresentata dal suo Presidente, ha partecipato all’assemblea annuale della
C.R.A.D.  Consulta  Regionale  delle  Associazioni  delle  Persone  Disabili  e  delle  loro  Famiglie
svoltasi  a  Udine il  26.11.2022. Su specifico mandato del  Direttivo A.D.I.L.S. -  APS, egli  si  è
candidato  alla  Presidenza  della  C.R.A.D.  La  votazione,  come  ampiamente  prevedibile,  ha
riconfermato al vertice il Presidente uscente dott. Mario Brancati. Va chiarito che la presenza di
A.D.I.L.S. - APS all’Assemblea  C.R.A.D. non mirava all’elezione al  vertice della stessa,  bensì
aveva il solo scopo di poter formalmente esprimere alcuni concetti rilevanti, trasfusi in una nota che
è  stata  allegata al  Verbale  della  riunione.  Nella  nota  suddetta si  è  evidenziata,  fra  l’altro,  una
gravissima criticità riscontrata, conseguente alla modifica statutaria della C.R.A.D., recentemente
introdotta, “che si è malauguratamente tradotta nella  mancanza di effettiva partecipazione della
base associativa ad aspetti che riguardano la vita stessa dei disabili. Da ciò l’auspicio che le future
incombenze correlate alla stesura dei regolamenti siano effettivamente frutto di condivisione con la
base associativa.” Ad oggi, a quanto consta, la C.R.A.D. non ha assunto alcuna iniziativa volta a



risolvere la questione sollevata.
Il Vicepresidente, infine, riporta con rammarico che l’A.D.I.L.S. - APS, non ha potuto organizzare
il  Primo  evento  pubblico  “Pregiudizi  nelle  Disabilità”  pianificato  e  sostenuto  anche  da
Associazioni appartenenti ad altre Regioni calendarizzato per i giorni 2 e 3.12.2022, esclusivamente
per  la  mancanza  di  finanziamenti  (22.000,00  Euro)  necessari  alla  copertura  per  organizzative
l’evento.

Il Vicepresidente comunica all’Assemblea che il numero dei soci è passato da nr. 26 al 31/12/2022
agli attuali nr. 28.

A questo proposito l’avvocato Stradella rimarca che, come già indicato, la prima attività intrapresa
dall’Associazione mira a far rispettare la norma sull’occupazione dei soggetti disabili nella pubblica
amministrazione e nelle aziende private. A valle dei controlli sul rispetto della norma si occuperà
anche di valutare e segnalare agli organi competenti la corretta applicazione delle sanzioni previste
per  chi  non  la  rispetta.  L’applicazione  e  l’incasso  di  tali  sanzioni  ha  come  noto  lo  scopo  di
finanziare attività e aiuti a favore dei disabili. Ad oggi abbiamo già interpellato il Comune di Trieste
e la Regione e segnalato all’ispettorato Territoriale del Lavoro alcune gravi situazioni.

Concluso l’intervento del Vicepresidente, non essendoci interventi dei soci, il Presidente  introduce
il secondo punto all’Ordine del Giorno e dà la parola al Tesoriere per l’illustrazione del Bilancio
Consuntivo 2022 (Allegato 2).

Il Tesoriere prima di dar lettura dei Bilanci, sottolinea che risultano estremamente semplici e scarni
anche perché l’attività dell’Associazione, per varie vicissitudini amministrative e politiche, è potuta
procedere  a  rilento.  Ad  esempio,  l’incontro  richiesto  nel  2021  alla  Commissione  Sanità  del
Consiglio Regionale per illustrare l’importante progetto “P.U.D.” non ha mai avuto luogo e ritiene
che tale comportamento dal punto di vista politico sia scandalosa. Il Tesoriere comunica che tutti “I
libri sociali e I documenti contabili sono depositati presso la Sede dell’Associazione”. Il Tesoriere
provvede quindi alla lettura del Bilancio Consuntivo 2022 in maniera precisa e analitica e comunica
che tutti  i  libri sociali e i documenti contabili sono depositati presso la Sede dell’Associazione.
Comunica inoltre che il registro soci non deve essere vidimato, mentre è necessaria la vidimazione
per  l’elenco  dei  volontari  di  cui  l’Associazione  eventualmente  volesse  avvalersi.  Informa  che
nell’anno 2022 nessun volontario ha collaborato con l’Associazione.

Al termine dell’intervento il Presidente apre la votazione e l’Assemblea approva all’unanimità. 

Il  Presidente  introduce  il  terzo  punto  all’Ordine  del  giorno,  il  Bilancio  Preventivo  2023
(Allegato 3), e dà la parola al Tesoriere che ne illustra i contenuti. Al termine della presentazione, il
Presidente chiede ai Soci di esprimersi e l’Assemblea approva all’unanimità. 

La  socia  Tacchino  chiede  la  parola  esortando  A.D.I.L.S. -  APS di  predisporre  la  domanda
all’Agenzia delle Entrate per poter incassare il 5 per mille da parte dei contribuenti che volessero
disporre.  Il  Tesoriere conferma che è  stata  presa in  considerazione questa  opportunità,  ma che
purtroppo  per  quest’anno  ormai  erano  scaduti  I  termini  per  la  presentazione  della  domanda.
L’argomento  è  già  nell’agenda per  le  attività  del  mese  di  gennaio  2024 e  così  termina  il  suo
intervento introducendo il quarto punto all’Ordine del Giorno, Elezione del Consiglio Direttivo,
il Presidente comunica che non è pervenuta nessuna candidatura da parte dei soci per entrare nel
Direttivo e chiede quindi agli stessi soci già presenti nel Consiglio Direttivo, la loro disponibilità a



ricandidarsi. La socia Franca Tacchino propone la sua disponibilità a far parte del direttivo, ma
essendo decorsi i termini per la presentazione delle candidature le viene proposto di rimandare al
prossimo anno; l’ingresso di un nuovo componente nel Direttivo comporta anche la votazione di
una variazione del numero dei partecipanti. La socia concorda e avvisa che a breve dovrà lasciare
l’assemblea.  I componenti  del Direttivo uscente confermano la loro disponibilità e l’Assemblea
elegge all’unanimità il nuovo Consiglio Direttivo composto da Donatella Gustincich, Piero Pesce,
Dario Scrosoppi e Bruno Valentino; il Presidente comunica che si rimanda al prossimo Direttivo
l’assegnazione delle cariche sociali.

Dovendo lasciare  in  anticipo l’Assemblea,  la  socia  Franca  Tacchino chiede altresì  la  parola  in
merito al sesto punto dell’Ordine del Giorno sottolineando che l’A.D.I.L.S. - APS senza godere
di importanti contributi e di visibilità mediatica e Social non può sperare di crescere e resterà una
piccola realtà locale. È una necessità al fine di sviluppare una rete con i soci anche fuori del Friuli
Venezia Giulia, per diventare una realtà di maggior riferimento ed avere la “voce più forte” che tutti
auspicano. Porta ad esempio la sua regione, il Piemonte dove conosce tante piccole realtà ma che si
sentono confinate all’autofinanziamento o ad operare su base esclusivamente volontaria, a motivo
ed in virtù della loro dimensione, risultando così invisibili alle P.A.. Il Vicepresidente chiede la
parola e, pur condividendo le osservazioni della socia, ricorda che parte dell’attività dell’A.D.I.L.S.-
- APS, - soprattutto l’assistenza ai soci - è già rivolta ove necessario sul territorio nazionale (es.
Lombardia e Toscana) e che iniziative lanciate in ambito locale possono poi essere estese ad altre
realtà territoriali in Italia. Ribadisce che per il momento non abbiamo né la capacità economica né
le dimensioni per accedere a sistemi di pubblicità nazionale, pertanto al momento ci muoviamo
principalmente sul passaparola dei nostri soci.

Su invito del Presidente, il  Vicepresidente presenta il Programma dell’attività 2023-2025, quinto
punto all’Ordine del Giorno (Allegato 4). Le previste iniziative riprendono e porteranno avanti
tutti i punti caratterizzanti le attività che l’A.D.I.L.S. - APS, ha iniziato negli anni 2021 e 2022, e
che qui di seguito vengono riferiti:
1) proseguire nel supporto ai Soci disabili e le loro famiglie che aderiscono all’A.D.I.L.S. - APS.

2) portare avanti con il supporto del Difensore civico e del Garante dei diritti della Persona,  i
ricorsi già avviati sino ad oggi relativi alle assunzioni quale obbligo di Legge 68/99.

3) continuare il complesso lavoro con la  Consulta Territoriale e le Associazioni dei disabili e
delle loro famiglie al fine di contribuire alla stesura del Regolamento riferito alla legge regionale n.
16/2022.

4) attivare interventi finalizzati all’attuazione delle modifiche statutarie della C.R.A.D. FVG
tali da ripristinare il diritto di voto per ogni Associazione aderente.

5) riformulare  per dare  nuovo  impulso  all’iter,  in  stallo  dal  giugno  2021  (scaduto  con  il
mandato della XII Legislatura regionale), del Progetto PUD - Polo Unico Disabilità con la finalità
di ubicare lo stesso presso un’unica sede a Trieste.

6) riproporre il Progetto “Pregiudizi nelle Disabilità”.

7) attivare  nuove  segnalazioni agli  Organi  di  controllo  e  Vigilanza  in  merito  alle  mancate
assunzioni degli obblighi di Legge 68/99 da parte delle Pubblica Amministrazione e delle Imprese e



Aziende di ogni sorta.
8) verificare la situazione esistente sul tema “Libertà di Movimento”, al momento sul territorio
italiano.

9) concepire proposte con il sostegno dei Consolati già incontrati per avviare iniziative anche
internazionali d’inclusione verso il mondo complesso delle disabilità.

10) assumere iniziative  volte  a  monitorare  la  vergognosa  situazione  delle  Barriere
architettoniche e annessa autonomia alla Mobilità mediante nuove segnalazioni agli Organi di
Controllo e Vigilanza di pertinenza istituzionale territoriale e nazionale.

A.D.I.L.S. - APS porrà in campo la propria competenza quanto la disponibilità per far emergere le
molteplici criticità presenti attualmente, riproponendo lo sviluppo sia dei Progetti già in evoluzione
che  di  nuovi,con  le  amministrazioni  pubbliche  coinvolgendo  se  serve  gli  Organi  di  pubblica
sicurezza. 
A tal riguardo A.D.I.L.S. - APS sottolinea la grossa difficoltà della Mobilità (ambiti: terra, acqua e
spazio) causate dalle lungaggini burocratiche o dai continui cambi dei referenti di pertinenza della
P.A..  L’Associazione  collaborerà  su  tale  ambito  con  diversi  referenti  appartenenti  ad  altre
Associazioni Regionali (sarà un’iniziativa congiunta nazionale – ma non solo – chiedendo supporto
e  collaborazione pure alle persone disabili – e non – per la realizzazione.

In chiusura il Presidente sottolinea che la proposta di progetto per l’elaborazione del  PUD, già
protocollato  presso  la  “Segreteria  della  Terza  Commissione  -  Salute”,  però  mai  udito  sin  dal
06/06/2021, e che a motivo della  della nuova Legislatura regionale, a breve sarà ripresentata. 

Alle ore 11.50 la socia Tacchino lascia l’Assemblea.

Il  Presidente  considerando  che  tutti  i  punti  previsti  all’Ordine  del  Giorno  sono  stati  trattati
esaustivamente,  e  che  tutte  le  votazioni  necessarie  hanno  avuto  luogo,  demanda  al  prossimo
Consiglio Direttivo la nomina delle nuove cariche e alle ore 11.55 dichiara chiusa l’Assemblea di
A.D.I.L.S.- APS.

              Trieste, 08 giugno 2023

    
                      Il Presidente                                                       Il Segretario


